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FECHA: MARZO 11 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Vive, tras chocar vs tráiler” 

 
“A seis meses de Ingrid, licitan las obras del Fonden” 

 “Comienza SSH campaña contra dengue y cólera” 

 “Adeudo totalmente manejable: Olvera” 

 
“Estudian acuífero regional” 

 
“¡Finanzas sanas!” 

 
“Caso Tepehuacán, será decisión del Congreso” 

 
“ABORTO NO ES TEMA” 

 
“Mujeres ganarán más, promete Olvera Ruiz” 

 
“Se vivió bajo sitio  en Tierra Caliente” 

 
“Se `descarrila´Línea 12” 

 “Ligan a El Chapo con caso Camarena; cómplice de Félix Gallardo lo delató” 

 “Se niega Pemex a abrir información sobre Oceanografía” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Participa IEEH en ponencia magistral para universitarios: A invitación de la Facultad de Estudios Superiores 

Acatlán de la Universidad Nacional Autónoma de México (FES-ACATLÁN-UNAM), el consejero presidente del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas, impartió en dicho plantel una conferencia magistral sobre la reforma 

político-electoral. Ante estudiantes de la Licenciatura en Derecho, Pfeiffer Islas señaló que para un examen detenido y 

minucioso de la nueva disposición constitucional en materia político-electoral, esta puede ser dividida en seis ejes: (1) 
desarrollo social, (2) Fiscalía General de la República, (3) ámbito político, (4) aspectos electorales–administrativos, (5) esfera 

jurisdiccional, y (6) el impacto que la modificación del Código Supremo tendrá en las entidades federativas. En el primero la 
planeación del desarrollo social además de ser democrática será deliberativa; es decir, se realizará mediante mecanismos de 

participación ciudadana que establezca la ley y también en el mismo eje detalló las funciones e integración que tendrá el 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. Referente a la Fiscalía General de la República, especificó 

las atribuciones y estructura con las que contará este nuevo órgano público-autónomo. Las candidaturas independientes, 

porcentajes de votación con que deberán contar partidos políticos para mantener sus registros, reelección legislativa y 
facultades de Cámaras de Diputados y Senadores así como del presidente, fueron algunos otros puntos abordados por el 

funcionario electoral hidalguense durante su encuentro con los jóvenes. (Rosa Gabriela Porter, página 21) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/03/11/948040
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

El Independiente-Sopesa PAN regresar a alcaldes de tres años: El Partido Acción Nacional (PAN) analiza regresar a 
presidentes municipales de tres años, con la finalidad que aplique la reelección en la entidad como lo establece la reforma 

electoral. Los albiazules alistan agenda de trabajo que presentarán a equipos jurídicos de partidos políticos y contempla 
reelección de alcaldes, regidores y diputados locales. La reforma electoral de 2009 fue con la finalidad de empatar elecciones 

locales, con lo que el actual gobernador concluirá funciones el 4 de septiembre de 2016, al igual que los 84 presidentes 

municipales y diputados locales. Por tanto, las actuales alcaldías durarán cuatro años siete meses y los próximos presidentes 
municipales asumirán administración de cuatro años. La reelección de alcaldes aplicará solo en aquellos que duren tres años, 

por lo que el PAN analiza regresar a los trienios municipales, apuntó Jorge Miguel García Vázquez, secretario general panista. 
También apuntala nulidad de elección por rebase de tope de gastos de campaña que, aunque ya es contemplada en la Ley 

Electoral de Hidalgo, hace falta adecuarla con la reciente reforma, dijo. ―Sobre todo en el orden de recibir recursos de 
procedencia ilícita en campañas, ya que hasta el momento no es sancionado.‖Para el desarrollo de las mesas políticas es 

necesario esperar leyes secundarias de la reforma como aquellas que regulan partidos, procesos electorales, sancionan 

delitos, así como reglamentan propaganda política. Tras retomar en días anteriores reuniones entre partidos y el secretario de 
Gobierno Fernando Moctezuma, el próximo 18 de marzo equipos de abogados sostendrán reunión con la finalidad de armar 

agenda común. Después, presidentes de institutos políticos se reunirán el 24 de marzo con la finalidad de sopesar reforma 
electoral local.  (Víctor Valera, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Aborto no es tema vigente: Al reconocer que una propuesta como la despenalización del aborto requiere de un 

análisis exhaustivo para conocer las posturas a favor y en contra de aplicar esta medida en el estado, el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz dijo que ―hoy, simplemente, en la sociedad hidalguense‖ no lo ve ―como un tema vigente que reclame atención 

especial‖. El mandatario indicó que tiene conocimiento de mujeres de la entidad que acuden a la capital del país para 
interrumpir sus embarazos, ya que ahí es legal desde 2007 hasta las 12 semanas de gestación. Además de las prácticas que 

se realizan en clínicas no autorizadas. ―Sé que acuden lamentablemente mujeres al Distrito Federal; sin embargo, como 
mucho de esto sucede en la discreción, es muy complejo tener una cifra concreta en este caso‖. Aunque desde la pasada 

legislatura la fracción del PRD presentó una iniciativa de reforma sobre el particular, Olvera Ruiz insistió en que en este punto 

es necesario un estudio más amplio sobre los efectos que tendría en Hidalgo. ―Es un tema muy delicado, tiene que ver con un 
análisis más a fondo respecto de lo que la sociedad quiere, no creo que sea un debate sencillo, hay voces encontradas en 

ambos sentidos (favor y en contra). Creo que es algo en el que todavía queda mucho por escuchar y por atender la real 
voluntad de la sociedad. ―Hoy no está replanteado, se retoma según la iniciativa de algunas personas, por inquietudes 

personales cuando tienen algunas personas, foro, cuando éste cambia o termina el tema desaparece. Hoy, simplemente, en la 

sociedad hidalguense no lo veo como un tema vigente que reclame atención especial‖, indicó. En entrevista posterior a la 
toma de protesta a los integrantes de los Consejos Generales de Planeación de la Agenda de Género, el jefe del Ejecutivo 

también reiteró que el caso del edil de Tepehuacán de Guerrero, quien enfrenta un proceso de desafuero en el Congreso por 
una agresión contra su esposa no quedará impune, pero especificó que deben seguir los tiempos que marca la ley para no 

violentar el debido proceso. ―Lo que me han comentado es que se están siguiendo estrictamente los tiempos que marca la ley 

para este tipo de asuntos, quizás pudiéramos pensar que es demasiado tiempo para resolverlo; sin embargo, al final de 
cuentas lo que podremos reflexionar es que no habrá duda de que ambas partes tienen la oportunidad de acudir al Congreso 

y presentar sus pruebas o los alegatos que a su derecho convengan‖. El gobernador señaló que pese a los avances en el 
ámbito laboral, en el sistema político y en el acceso a la información, la situación que enfrentan las mexicanas es aún de 

desigualdad, discriminación, abusos físico y emocional, por lo que aún se está lejos de la igualdad entre hombres y mujeres. 
―En 2012, el 24.3 por ciento de los hogares encabezados por mujeres presentaron carencias alimentarias, en el nivel de 

educación superior llegan solo el 27 por ciento de las mujeres‖. Por ello aseveró que se debe lograr que Hidalgo sea un 

estado justo y equitativo, que permita el desarrollo social, político, cultural y personal de las mujeres que lo conforman.  
(Axel Chávez, página 08) 

El Independiente-Aborto, no es tema vigente en Hidalgo: Olvera: (Gerardo Neria, página 03) 

El Sol de Hidalgo-ABORTO, tema QUE POLARIZA: Olvera: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Aborto no es un tema vigente: (Jorge Vargas, página 03) 
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NOTAS RELACIONADAS: 

Criterio-Independencia económica de mujeres, meta: (Miriam Avilés, página 04) 

Criterio-Y empleo formal, lo ideal para féminas: (Miriam Avilés, página 04) 
Crónica-Reorienta JFOR presupuesto para beneficiar a las mujeres. (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-38%, participación femenina en servicio público: (Gerardo Neria, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Subsisten discriminación, desigualdad y abuso físico: (José Luis Rico, página 10A) 

Plaza Juárez-Mujeres, las mejores aliadas para lograr la igualdad: Francisco Olvera, página 03A) 

Milenio-Arranca SSH campaña contra dengue y cólera: La Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) anunció que a partir 
de esta semana comienza con sus acciones preventivas contra enfermedades de primavera como dengue y cólera, por lo que 

oficialmente terminó la etapa invernal donde predominan las infecciones respiratorias. El titular de la SSH, Pedro Luis Noble 
Monterrubio, indicó que a dos semanas del inicio formal de la primavera, la dependencia se enfocará en contener el dengue y 

cólera, padecimientos que hasta la fecha aún no se presentan en Hidalgo. ―Ante la presencia en días próximos de la 

primavera y la temporada de calor, vamos a fortalecer todas las acciones como se vienen haciendo cada año, peor en 
especial en las zonas endógenas como la Huasteca, la Otomí-Tepehua, en Metztitlán, la cuenca del río Amajac‖, sostuvo. El 

año pasado en Hidalgo hubo 162 casos de cólera y 874 de dengue, cifras que según las autoridades sanitarias fueron menor 
de las esperadas. Respecto al cólera, el secretario mencionó que pese a ser los primeros enfermos en dos décadas pudieron 

llegar a los tres mil de no actuar a tiempo. ―En Hidalgo se presentaron los dos serotipos de dengue, y se encuentran en 

circulación tanto en Veracruz como en Tamaulipas los cuatro serotipos, es por eso que este año tengamos la presencia de 
esos dos serotipos adicionales lo cual viene a que tengamos mayor acción‖, agregó el secretario. Junto a la SSH, la Comis ión 

para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo (Copriseh) con su operativo Cuaresma 2014, realizarán 
verificaciones a locales de venta de comida cruda o prepara, a transportistas y parques acuáticos para verificar los servicios. 

La encargada de la Copriseh, Armida Zúñiga Estrada, indicó que ya están trabajando con los 72 parques acuáticos en la 
entidad para que tengan el distintivo Bandera Blanca antes de Semana Santa, con lo cual garantizan buenas prácticas 

sanitarias en el manejo del agua de albercas. Entre las acciones destacadas están la difusión de formas adecuadas del 

manejo de alimentos, lavado de manos, eliminación de chatarra o lugares donde pueda reproducirse el mosco del dengue y 
cobertura total de medicamentos en las clínicas estatales. ―El corte que tenemos hasta este viernes nos da 299 casos, y no 

está reportando 48 defunciones. Informarles que el comportamiento en cuanto a distribución geográfica se presentan 
especialmente en el sur de la entidad, y se relaciona esto con los sitios geográficos donde se presentan bajas temperaturas‖, 

informó sobre la influenza la Subsecretaria de Salud Pública, Ana María Tavarez, con lo que termina el periodo invernal para 

la dependencia, aunque seguirán con el monitoreo. Pachuca espera turistas El presidente municipal de Pachuca, Eleazar 
García Sánchez, señaló que para las vacaciones de Semana Santa esperan a unas 60 mil personas, por lo cual hablarán con 

las cámaras empresariales para ver qué paquetes ofrecer para los turistas. ―El año pasado recibimos a más de 60 mil turistas, 
esperamos que este año lo superemos, sobre todo entendiendo que la economía ha afectado al sector turístico, esperemos 

que este año podamos igualarlo. La derrama económica el año pasado fue de cinco millones de pesos‖, dijo sobre las 

expectativas de Semana Santa de este año. El alcalde aseguró que Pachuca no es una ciudad de paso de turistas que van a 
los Pueblos Mágicos, pues cuenta con atractivos propios y una capacidad hotelera superior a la de cualquier municipio vecino 

por lo cual para el próximo periodo vacacional son una buena opción para los habitantes del centro de México, pese a las 
condiciones adversas de la economía de las últimas semanas. (Alejandro Suárez, página 08) 

Crónica-Incrementa SSH acciones contra el dengue y cólera: (Alberto Quintana, página 04) 
El Reloj-Fortalece Salud acciones para prevenir el dengue: (Ivet Pasquel, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Baja la influenza, pero la SSa está en guardia: (Liliana Castillo, página 02A) 
Plaza Juárez-SSH fortalece acciones preventivas para esta temporada de calor: (Karla Aldana Ramírez, página 

12A) 

Criterio-Inician obra por mil 163 millones de pesos: Tras cinco meses del paso de los huracanes Ingrid y Manuel por el 
estado, las obras para rehabilitar la infraestructura dañada, con recursos del Fondo Nacional de Desastres (Fonden), iniciarán 

esta semana. El delegado estatal de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Gerardo Salomón Bulos, indicó que 
ya fueron licitadas y se acaban de firmar contratos con 20 empresas. Además, informó que los recursos federales ya fueron 

depositados para formalmente dar inicio a las obras de infraestructura vial, entre estas, la rehabilitación de la carretera 

Pachuca–Huejutla. ―Son 715 millones de pesos que ejercerá el gobierno federal, tanto en carreteras federales como estatales; 
el gobierno estatal aportará 448 millones de pesos (pari passu)‖, afirmó. Ante las críticas de la Cámara Mexicana de la 

Industria de la Construcción (CMIC) sección Hidalgo, de que la SCT no favoreció a las empresas locales, Salomón Bulos 
explicó que 70 por ciento de contratos se adjudicaron a constructores locales; pero hay obras que se entregaron a compañías 

que participaron desde que inició la contingencia y les darán continuidad. Salomón detalló que aunque no todas están 
afiliadas a la CMIC, la mayoría son propiedad de hidalguenses, pues se estima que son cerca de 300 las constructoras que 
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ofrecen estos servicios. El funcionario federal indicó que la obra más urgente por realizar es la carretera Pachuca-Huejutla, en 

la cual se prevé una inversión de 260 millones de pesos que está divida en ocho contratos. Mientras que, agregó el servidor 

público, la Otongo-Tepehuacán de Guerrero, la más afectada, costará 238 millones de pesos y tardará por lo menos ocho 
meses en ser rehabilitada. El total de las obras a ejercer con recursos del Fonden son 250, de las cuales, cerca de 230 serán 

responsabilidad de la SOPOT; el resto, 20 son de la SCT. (Miriam Avilés, página 05) 

Crónica-Descartan veto en comisiones: Rechazó el presidente de la Comisión de Gobernación en la LXII Legislatura, 
Miguel Ángel Romero, que existan temas vetados al interior de la comitiva, aclaró que algunos asuntos se manejan con 

mesura para evitar malentendidos con las partes involucradas. ―No hay temas censurados, pero sacar alguna información en 
medios no nos ayuda, pues podemos herir susceptibilidades de alguna de las partes; invitamos a las personas para que se 

reúnan con nosotros de manera paulatina y conforme eso atendemos asuntos‖. Actualmente la comisión legislativa atiende 16 
asuntos, que varían entre conflictos territoriales, manejo de recursos, peticiones a los alcaldes, apoyos o gestiones 

productivas, entre otros. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Estudiarán diputados conciliar código de procedimientos penales: El código nacional de 
procedimientos penales deberá adecuarse a las necesidades de la entidad, dentro de la actualización de leyes pactada entre 

los tres poderes de Hidalgo, afirmó la legisladora Gloria Hernández Madrid. ―Hay muchas cuestiones que deben revisarse 

porque no pueden aplicarse de manera automática‖, dijo respecto al código que pretende proteger a la víctima, respetar 
derechos y presunción de inocencia, así como garantizar reparación del daño. La Cámara de Diputados validó el 17 de julio 

del año anterior reforma en materia de legislación procesal penal única y la envió a legislaturas de los estados y a la asamblea 
del Distrito Federal para que sea aprobada. Diputados de la anterior Legislatura avalaron la minuta, con el argumento que el 

código penal único disminuirá índices de ―corrupción e impunidad, al existir menores resquicios legales con relación a la actual 
dispersión de normas‖. Señalaron que tener ―33 códigos penales y procesales en el país permite inconsistencias y genera 

ambiente de desigualdad jurídica, ya que mientras en una entidad un delito es considerado grave, en otro estado no lo es‖. 

La dispersión de criterios, agregaron, ―provoca desequilibrio en la investigación de delitos pues se le resta importancia y por 
ello se prevé de manera escasa el uso de técnicas modernas‖. Entre los beneficios, diputados enlistaron ―mayor coordinación 

entre instancias encargadas de procuración de justicia‖. Tal código, que en Hidalgo contempla cuatro causales para permitir el 
aborto y que pudiera ser despenalizado como lo propone el Partido de la Revolución Democrática (PRD), deberá ser unificado 

en todo el país a más tardar en 2016. En semanas anteriores, el gobierno instaló comisión para actualizar el marco jurídico de 

la entidad en plazo de 18 meses y participarán diputados, magistrados, abogados, docentes y jueces. Código penal único 
La finalidad es unificar legislación procesal penal para evitar que existan distintas formas de procurar justicia. Reducir 

confrontación de criterios con la finalidad de aplicarlos en todo el país y en condiciones de igualdad. Hacer frente a la trata de 
personas, secuestro, delincuencia organizada y garantizar libertad de expresión. (Víctor Valera, página 05) 

Crónica-Precisa TEPJF limitaciones a servidores públicos en actos políticos: El Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) resolvió que los servidores públicos no pueden aprovechar su cargo ni facultades para promover sus 
candidaturas a cargo de elección popular o favorecer o perjudicar a partido o aspirante. En cambio, determinó que sí pueden 

asistir a actos de carácter político y hablar de las actividades que desarrollan como servidores públicos. La finalidad es 
garantizar que las actividades de los servidores públicos en el ejercicio de sus funciones no violen principios de imparcialidad 

y equidad que deben prevalecer durante contienda electoral. Y a la vez, continuó, no restringir innecesariamente la difusión 

de sus funciones públicas que pueden ser de interés para los ciudadanos. Por ello, la jurisprudencia establece que para 
mantener vigentes esos principios es necesario que en los mensajes que emitan los servidores públicos como parte de sus 

funciones se abstengan de favorecer o perjudicar a partido político o candidato, recalcó el tribunal. Los servidores públicos 
tienen prohibido también desviar recursos que están bajo su responsabilidad, para su promoción, explícita o implícita, con la 

finalidad de posicionarse ante la ciudadanía bajo propósitos electorales. Estas disposiciones, aclara, no pretenden limitar en 

detrimento de la función pública las actividades que les son encomendadas, ni impedir que participen en actos que deban 
hacer en ejercicio de sus atribuciones. Los magistrados definieron los supuestos en los cuales un servidor público podría 

infringir la ley y cuando se encuentra dentro de los límites permitidos. (Redacción, página 05) 

Milenio-Piden abstenerse de favorecer a partidos: (Redacción, página 11) 

El Reloj-Servidores públicos, en libertad de participar en actos propios de su cargo: (Verónica Ángeles, página 
05) 
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El Reloj-Caso Tepehuacán, será decisión del Congreso: Tras tomar protesta de los Consejos para la Planeación de la 

Agenda de Género, como parte de las acciones para conmemorar el Día Internacional de la Mujer; en entrevista el 

gobernador Francisco Olvera dio a conocer que el caso del presidente municipal de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza 
Benito, quien el pasado 23 de diciembre golpeó a su esposa, se atiende bajo los tiempos que marca la ley. ―Quizá pudiéramos 

pensar que es demasiado tiempo para resolverlo; sin embargo, al final lo que podemos reflexionar es que no habrá duda de 
que tienen las partes toda la oportunidad de acudir al Congreso y presentar sus pruebas o alegatos que a su derecho 

convengan, de tal manera que el Congreso va cumpliendo en tiempo y forma el proceso que establece la ley y no habrá duda 

de que se analice esto bajo el debido proceso‖, aseguró el mandatario estatal. Asimismo, señaló que la Legislatura local debe  
dar una respuesta sobre el desafuero o no de este alcalde, a más tardar en abril. Respecto al tema del aborto, Olvera Ruiz 

indicó que es muy delicado y tiene que ver con un análisis a fondo respecto a lo que la sociedad quiere, ―no creo que sea un 
debate sencillo, hay voces encontradas en ambos sentidos en ese tema, es algo que todavía queda mucho por escuchar y 

atender‖. Agregó que en este momento no ve éste como un tema en la sociedad hidalguense que reclame de una especial 

atención. Por otra parte, sobre cómo trabajarán los Consejos de Género en las distintas dependencias, dijo que se 
reorientarán los recursos de las instancias para que el personal tenga los elementos fundamentales para trabajar. (Sergio 

Juárez, primea plana) 

El Reloj-Toman protesta a Consejos generales para la planeación de la Agenda de Género: En torno a la equidad 

de género se han registrado avances; sin embargo, la situación que enfrentan las mujeres aún es de desigualdad, 

discriminación, y abuso físico y emocional, aseguró el gobernador Francisco Olvera Ruiz, en el marco de la toma de protesta 
de los Consejos Generales para la Planeación de la Agenda de Género. No obstante, el mandatario estatal afirmó que se 

continúa con las tareas de igualdad de género, como la toma de protesta de estos Consejos, ―los cuales se habrán de 
concentrar principalmente en dos vertientes: la eliminación de la violencia contra las mujeres y la reducción de la brecha de 

desigualdad entre hombres y mujeres, a partir del desempeño público‖. Asimismo, dio a conocer que en el poder Ejecutivo 

laboran cinco mil mujeres, es decir 42 por ciento de la planta laboral, por lo que se vuelve indispensable la participación de 
estos Consejos en las dependencias. Por su parte, la titular del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM), Érika Rodríguez 

Hernández manifestó que el trabajo coordinado de los tres poderes de gobierno permitirán crear las políticas públicas para 
generar igualdad entre mujeres y hombres. ―Es el momento de consolidarnos como equipo para entregar mejores resultados 

a quienes nos debemos y por quienes estamos aquí, que es la ciudadanía; al final del día las mujeres sólo reclamamos lo que 
nos corresponde por derecho, igualdad‖, dijo Rodríguez Hernández. En su intervención, el director de Evaluación y Desarrollo 

Estadístico del Instituto Nacional de las Mujeres, Rodrigo Guillermo Valdivia Ibarra, destacó que Hidalgo es de los primeros 

estados en crear estrategias que impulsan la equidad de género. Finalmente, la secretaria de Desarrollo Social, Geraldina 
García detalló que según datos del CONEVAL, Hidalgo cuenta con más de 700 mil mujeres en condición de pobreza, lo que 

hace que se genere más violencia hacia ellas.  (Sergio Juárez, página 03) 

Uno más Uno-Compromiso para impulsar políticas de equidad de género: (Joel Sánchez Rodríguez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Se DECLARARON INDEPENDIENTES dos REGIDORAS: Dos regidoras del Municipio de Juárez 
Hidalgo presentaron su renuncia ante la dirigencia estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), luego de discrepar con sus 

compañeros de partido en la localidad, ya que recibían continuas recomendaciones de estar contra las propuestas levantadas 

por priistas y la presidenta municipal Leticia Santos Salcedo. Mayra Isabel Perusquia López y María Guadalupe Rubio Vite, 
exregidoras del Panal, sostuvieron que el distanciamiento se suscitó por falta de apoyo de su partido y de sus líderes locales, 

particularmente por carecer de estudios universitarios, pues su voz no era escuchada al interior de ese instituto político. 
Asimismo, señalaron que el delegado municipal de Nueva Alianza, Samuel Espinosa Salcedo, les indicaba que su obligación 

como parte de su trabajo en la Asamblea era votar en contra de las propuestas legislativas de los priistas y sobre todo de la 

alcaldesa.  Explicaron que esta situación se agudizó durante la pasada contienda electoral en la que se eligieron a los 
diputados locales, debido a que Espinosa Salcedo les solicitó apoyo para el entonces candidato a la legislatura local Dolores 

Guzmán López y tras su fracaso en las urnas, culpó a las asambleístas de no apoyar. Incluso, a Perusquia López la acusó de 
vender información a la alcaldesa Santos Salcedo a cambio de favores personales, por lo que las expanalistas explicaron que 

su retiro se debe a que ya no coinciden con los ideales políticos de Nueva Alianza al sufrir presiones, además de considerar 
que no se deben entorpecer proyectos si son para beneficio social. "Se deben valorar y apoyar las propuestas que están bien, 

sean del partido que sean", aseguró Perusquia López, quien junto con su compañera Guadalupe Rubio, opinó que al observar 

estas inconsistencias se debe levantar la voz, y más ahora que trabajarán con libertad a través de las regidurías 
independientes. (Redacción, Ojo: Política) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Crónica-Valora alcalde de Pachuca participación femenina: Al reconocer la labor de las mujeres pachuqueñas el 
alcalde Eleazar García Sánchez se mostró en favor de fortalecer las instancias municipales encargadas de prestar atención al 

sector, figura a la que calificó como elemental para el mejoramiento del entorno familiar. Durante el Lunes Cívico realizado en 
el patio central de la Casa Rule, el munícipe explicó que en una ciudad donde se tiene registro de 140 mil féminas existen 

mayores espacios dentro de diferentes contextos para su desarrollo, lo que convierte a una ciudad donde a diario se abren 

mayores espacios para ellas. Añadió que dentro de su administración se brinda prioridad a la equidad de género, con la 
finalidad de que las mujeres encuentren un espacio de superación en la vida pública y política para hacer una ciudad 

incluyente. (Milton Cortés, página 04) 

El Independiente-Recaudación de multas por radar “no es un tema que me ocupe”: Eleazar: Al alcalde capitalino 

Eleazar García Sánchez no le ocupa la recaudación por multas del radar que tan solo en enero fue de 94 mil 190 pesos, de los 

cuales 80 mil fueron para Autotraffic y al municipio 14 mil pesos. ―Para mí no es un tema recaudatorio, realmente no es un 
tema que me ocupe, el tema es salvar vidas‖, afirmó el munícipe. La semana pasada este diario informó mediante reporte de 

transparencia que durante el primer mes del año los radares fijos y móviles recaudaron 94 mil 190 pesos. El contrato por 
adjudicación directa estipula que por las multas generadas Autotraffic obtendrá 85 por ciento y el municipio 15 por ciento. El 

acuerdo durará hasta el término del actual administración municipal y cuando eso ocurra la tecnolgía colocada será propiedad 

de la alcaldía. Mediante cálculos realizados por este diario con la cantidad obtenida, en enero a la empresa poblana le tocó 80 
mil 61 pesos, mientras que al municipio 14 mil 128. Reiteró que la recaudación no le preocupa y no lo monitorea pues no es 

el objetivo, sin embargo reconoció que existe riesgo para la empresa pues invirtió 30 millones de pesos. 
―Hay un riesgo para la empresa que tendrá que asumir pero ellos sabían las condiciones iniciales‖, indicó. A pregunta expresa 

sobre si resultó un negocio para Autotraffic colocar e invertir en tecnología para controlar límites de velocidad, el presidente 
municipal prefirió guardar su opinión. ―A mí no me corresponde dar el juicio si es negocio o no, yo tendré mi propia 

interpretación pero me la guardo‖, apuntó. Entrevistado al término del lunes cívico realizado en casa Rule, García Sánchez 

reveló que la semana pasada sostuvieron reunión con la Organización Mundial de la Salud y aseguró que dicha instancia los 
felicitó por implementar el programa Destino seguro, que incluye colocar radares detectores de velocidad. Aunque no dio 

cifras, el edil aseguró que los accidentes automovilísticos redujeron en la ciudad. (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Blindan Edomex ¿pero Hidalgo?: Por segunda ocasión en lo que va del año, el gobernador del Estado de México, Eruviel 

Ávila Villegas adelantó la instalación de una Base de Operación Mixta en zonas limítrofes de su entidad, que aunque no 
colinda directamente con Hidalgo, sí mantiene una influencia en cuanto a flujo de ciudadanos de una entidad a otra. La 

primera ocasión, en enero pasado, el Ejército y la Policía Federal se instalaron en al menos 8 regiones de la zona de 
Cuautitlán Izcalli a Huehuetoca, colindancia de la carretera México-Querétaro que separa la entidad mexiquense con la franja 

de Hidalgo en los municipios de Atotonilco de Tula y Tepeji del Río. Derivado de esta presencia hubo múltiples incidentes en 
la zona hidalguense, principalmente por los retenes federales a la entrada de Tepeji del Río. Detenciones, persecuciones, 

intercambio de balas, por lo menos en unas 5 ocasiones en menos de un mes, producto de la aparición de la autoridad en la 

zona. Ahora, el gobierno del Estado de México vuelve a anunciar la presencia castrense y de la PF en otra zona, en el Oriente. 
El motivo es la violencia que se ha suscitado en los últimos días en aquella zona con ataques en bares y colonias de 

municipios como La Paz, San Vicente Chicoloapan, entre otros. Además de estos puntos, existe un monitoreo y vigilancia 
especial, también del Ejército en la zona de Ecatepec, cruce directo para la México-Pachuca, entrada carretera a la entidad y 

acceso al Arco Norte por donde también se une desde la franja de Tula-Tepeji, hasta Texcoco-Lechería, la zona donde estará 

la nueva Base de Operación Mixta que pidió el gobierno mexiquense. Dentro de las estrategias que anunció Eruviel Ávila 
destaca el que se ofrecerá un curso intensivo a los policías que integran la corporación municipal de la zona Oriente e hizo un 

llamado a las autoridades de ayuntamientos en toda la entidad para acelerar el proceso de depuración de sus cuerpos 
policíacos pues, dijo, conforme lo marca la ley los elementos que no sean confiables y que no han aprobado exámenes de 

control de confianza, dejen de ser parte de estas corporaciones. El mensaje de parte del lado mexiquense parece arreciar 

conforme ha crecido la violencia y la incidencia delictiva, en tanto, del lado hidalguense se ha tenido que sopesar únicamente 
con acciones de contención. En efecto, se está blindando o intentando proteger más que a otras zonas la frontera entre 

Estado de México e Hidalgo, así como sus accesos carreteros, sin embargo, las acciones son particulares e individuales. Cada 
entidad con lo suyo y parece, al menos en el papel, no haber una sinergia o colaboración de cara al combate al crimen 

organizado y la inseguridad común. El tema seguirá vigente en las mesas con Gobernación federal y sólo es cuestión de que 
mandatarios y autoridades del Ejército puedan intercambiar puntos de vista, voluntades y planes, para que no sólo se blinde 
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de un lado, sino de ambos estados.  

 (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 

LO BUENO DE CAMINAR ES QUE SE TIENEN RECUERDOS: Los recuerdos deben ser-lo quiero suponer- como partes del 

camino andado en colores tan intensos que no se borran, como seguramente se han borrado otros tramos del mismo, y en 
eso de los recuerdos, lo mismo debe haber hechos que personajes, que han impactado nuestras vidas dependiendo, 

seguramente, de la memoria y la edad. En el que esto escribe y sin que tenga que ir a lo que es la vida personal pero sí a lo 
que es la profesión del periodismo, que da para muchos recuerdos, la vida da para muchos tramos de intenso color de 

recuerdos, lo mismo de hechos que de personajes entrañables que son ya eso, recuerdos porque el tiempo los venció como 
existencia física pero no en cuanto a presencia en la memoria. Cómo olvidar por ejemplo a GUILLERMO ROSSELL DE LA LAMA 

y su estilo personalísimo de gobernar, que se manifestaba desde el diseño de su oficina, que parecía un laberinto con una 

entrada y una manifestación evidente de armamento.  Y después el estilo de recorrer el estado con un gabinete que dormía 
sólo con un ojo, pues no sabían si el gobernador los iba a llamar a cualquier hora de la madrugada para un recorrido, en un 

jeep, al que le gustaba frenar para ver si alguno de los funcionarios rodaba mientras el arquitecto reía no tan discretamente, 
una vez que constataba que no había ninguno lastimado de seriedad. Sin embargo, la ciudadanía hasta la fecha lo recuerda 

bien, porque trabajó y bien por Hidalgo y eso se le agradece a quien se calificó a sí mismo como priista descarado e inventó 

―el atlante de plata‖ para su amigo López Portillo el entonces Presidente de México. Cómo olvidar a don DANIEL CAMPUSANO, 
el líder eterno de la CTM y maestro de maestros del lenguaje del doble sentido, ante quien doblaban la cerviz otros 

aprendices de este lenguaje cifrado que sólo él y nadie más que él sabían usar con una maestría que seguramente se llevó al 
más allá junto con sus sombreros y sus pañuelos de colores. El gran ―gato seco‖ es una hermana de la caridad junto al 

maestro Campuzano en esto de los retruécanos y lenguaje con tirabuzón, dicho con absoluto respeto y gran cariño para el 
querido gato. En el camino se nos quedó EL FRUTAS, el porrista number one del Pachuca, pero del Pachuca original, no del 

remedo actual. De los Tuzos que merecían que el querido FRUTAS bajara a la cancha a exorcizar los malos espíritus para que 

vinieran las victorias mientras el público lo acompañaba con rezos y con lágrimas porque el equipo no caminaba. Ahora si 
acaso hay mentadas en contra de los empresarios que sólo ven dinero y más dinero, pero no sienten lo que es un equipo que 

antes representaba al barrio, a la raza y que tenía alma y corazón. De hecho, el frutas se fue mucho antes del estadio para no 
estar viendo visiones...pero se quedó en la memoria de muchos con su ¡adelante tuzos! EL MOSQUITO allá en la Plutarco. 

Todavía parece que lo vemos recorriendo las calles para gestionar focos para las mismas o para pavimentarlas, con su estilo 

campechano y siempre cercano con sus vecinos, como juez de barrio. Al final era un personaje siempre presente, después de 
caminar por el gimnasio Benjamín Mora en la miscelánea La Esperanza donde pasaba a tomarse su refresco. Un día ya no 

pasó. Se había marchado para siempre. Pero se había quedado para siempre también, con todos. Este oficio nos permite 
conocer a mucha gente que de pronto desaparece y no volvemos a ver, en muchos casos por nuestra culpa. Como el caso de 

LUIS MANUEL WILLARS ANDRADE quien fuera Director General de la Compañía Real del Monte y Pachuca y que le tocó 

prácticamente cerrar la puerta de la explotación minera en Hidalgo y enfrentar casos como la huelga de los encuerados y el 
caso de las campanas del templo de la Guadalupana en Pachuca.  Pocos lo saben, pero él y su esposa son un ejemplo de 

cómo se debe enfrentar el caso de un hijo con problemas de nacimiento, pues juntos y con una disciplina ejemplar supieron 
sacarlo adelante con un método que les permitió verlo nuevamente en una vida normal. PABLO HERNÁN GÓMEZ Y CALERO 

En los deportes la muerte de Pablo Hernán Gómez y de Miguel Calero calaron hondo en el ánimo de los aficionados al futbol. 
Gómez por lo joven y extrovertido y por lo rebelde que era, tanto que quiso burlar a la misma muerte en su loca carrera en la 

carretera, sin lograrlo y Calero, por su amor por este Pachuca que lo despidió con dolor y llanto en el estadio donde tantas 

tardes brilló como el gran portero que fue. Así son los recuerdos, tramos del camino que se quedan para siempre. Y que hoy 
volvieron a la mente porque siempre han estado ahí y nunca se irán, porque son parte de uno, del camino andado....  

 (Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

De la radio estatal: David Cárdenas con su ―Cursor en la noticia‖ cumplió un año más al aire, y en el contexto de la libertad 
de expresión y el derecho a la información que tienen los radioescuchas, la noticia resulta positiva. Al igual que el espacio 

radiofónico de Cárdenas, el Punto por Punto de Leonardo Herrera y Al Aire del maestro Adalberto Peralta, los tres segmentos 

informativos de la radio estatal son dignos de reconocimiento por su trabajo cotidiano. A contracorriente en el aspecto 
financiero, la radio estatal ha logrado contribuir al fortalecimiento de la identidad en más de 30 años de emisiones en las 

distintas regiones de Hidalgo. Lo que alguna vez fueron las estaciones del Patrimonio Indígena del Valle del Mezquital y la 
Huasteca Hidalguense, hace ya más de cuatro sexenios, fueron absorbidas por un valioso proyecto que Alejandro Wong, 

prestigiado radiodifusor, ―vendió‖ al entonces gobernador del estado, Guillermo Rossell de la Lama. 98.1, con sede en 
Pachuca, se convirtió, durante el sexenio del arquitecto, en la estación piloto de la incipiente red estatal de radio que a los 

pocos años fue fortalecida durante la administración de Adolfo Lugo Verduzco. La Voz de los Atlantes, Radio Huichapan, Radio 

Jacala y la estación de San Bartolo Tutotepec, se sumaron con el tiempo a esa red, para constituir un valioso instrumento 
radiofónico de comunicación entre los pueblos de Hidalgo. Alejandro Wong sin buscar reconocimiento alguno, supo definir el 

proyecto de la radio estatal, mismo que pudo ser consolidado durante la administración estatal de Jesús Murillo Káram, con 
Eugenio Imaz al frente de Comunicación Social en ese gobierno. Si acaso, el ―negrito en el arroz‖ lo constituye la estación de 

radio que opera en la denominada Ciudad de los Frailes, pues la de Actopan, es una estación sub utilizada, donde la pobreza 

intelectual de su programación local, parece estar a la medida de lo que tal vez se pensó durante el denominado ―sexenio 
perdido‖, que encabezó Manuel Ángel Núñez. De entre los acontecimientos, que de la radio estatal quedan para el 

anecdotario, recuerdo lo ocurrido en Huejutla, el llamado ―Corazón de la Huasteca Hidalguense‖, cuando una multitud en 
1997, recibió por la vía de los ―spots‖ una invitación a congregarse en el Kiosco de la localidad, reunión que derivó en el 

linchamiento de dos personas  frente a una autoridades que difícilmente daban crédito a lo que veían. Del poder de 
penetración que la radio estatal tiene en todas las regiones del estado nadie puede dudar y por ello resulta preocupante que 

los proyectos para nutrir la programación de las emisoras sean minimizados por Sergio Islas, el director de ―T.V Sésamo‖, 

situación por la que Cárdenas y su equipo de profesionales tiene que remar a veces solo y casi siempre a contracorriente, 
cuando de mejorar a la red estatal de radio se trata. Y pese a ello, felicidades a David Cárdenas por su Cursor que cumplió 

años. 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Alcaldes arbitrarios: Alcanzar controles férreos mediante la imposición de delegados es una obsesión para una buena 

cantidad de presidentes municipales que no tienen la fórmula para conseguir una buena aceptación por parte de todos los 

sectores de la población que gobiernan pero los viejos métodos ya no funcionan y se revierten en contra de ellos generando 
problemas sociales y políticos que ponen en riesgo la estabilidad de sus territorios. Cipriano Charrez Pedraza quien alcanzó la 

alcaldía de Ixmiquilpan postulado por el Partido Acción Nacional (PAN) en una de sus últimas maniobras intentó manipular la 
elección de delegado en San Nicolás comunidad que es particularmente difícil porque ha sido escenario de conflictos 

originados por la intolerancia religiosa lo que convirtió a sus belicosos habitantes en defensores de su autonomía. El intento 

de contar con un delegado que sirviera a sus intereses y no a los habitantes de esa población provocó un bloqueo carretero, 
no sólo le recetaron una cascada de insultos, le arrebataron documentos y estuvo cerca de desatarse una agresión en su 

contra, como sea perdió autoridad y no logró su objetivo de tener un delegado leal a su gobierno municipal pero si radicalizó 
más el encono. Ahora el turno fue para la presidenta de El Arenal la priista Adelfa Zuñiga que es la segunda ocasión que 

gobierna esa municipalidad y que tiene en su haber una diputación local y una suplencia de diputada federal se empeña en 
ser ama y señora de ese municipio Y luego de haber impuesto a su hermano no acepta que alguien se resista a su voluntad 

por eso trata de imponer delegados en cada una de las comunidades. Esa actitud ha encontrado la resistencia de priistas y 

opositores el último capítulo en ese sentido se registró en la colonia 20 de Noviembre donde incluso ordenó la intervención de 
la policía municipal para conseguir su propósito: imponer delegado lo que provocó connato de riña y un bloqueo carretero 

que no quedará ahí porque la alcaldesa estimula el encono social porque no acepta opositores y jura tener el control cueste lo 
que le cueste. 

(Alberto Witvrum, página web)  

  

http://www.diariovialibre.com.mx/alcaldes-arbitrarios/
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Crónica-Balcón Político… 

Razón a la razón; la pugna en el SNTE: La mayoría de los maestros de base en Hidalgo están confundidos y no entienden 

bien a bien lo que ocurre en su sindicato, ni la razón del desencuentro entre los ex dirigentes de la Sección XV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Moisés Jiménez Sánchez, Alejandro Soto Gutiérrez y Mirna García López, y 

el actual secretario general, Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo. Por un lado, el trío de ex dirigentes que asume como propia la 
llegada de Sinuhé Ramírez a la dirigencia magisterial, ha iniciado una guerra informativa en su contra con la idea central de 

haber sido éste quien se vendió al gobierno y ha traicionado a sus representados, por aceptar que el Congreso local aprobara 

las reformas a la legislación local para armonizarla con la reforma educativa en el país. Eso, dicen, pone en desventaja a los 
maestros frente a su patrón (el gobierno) y en riesgo su propia fuente de trabajo y los beneficios alcanzados a través de las 

negociaciones con el gobierno estatal, que se transforman en mejores prestaciones económicas. La eventual ventaja de 
Moisés Jiménez, Alejandro Soto y Mirna García, es que han acudido a los centros de trabajo para descalificar ante los 

maestros a su dirigente formal. Muchos han creído en los argumentos planteados, más por desinformación y temor que por 

seguir a ciegas las indicaciones de sus ex dirigentes formales, que pretenden mantener el control del sindicato, como 
acostumbraban. Del otro lado, Sinuhé Ramírez ha optado por el uso de las redes sociales para intentar revertir las 

acusaciones en su contra, dejando que sus adversarios tomen delantera acudiendo personalmente a entrevistarse con los 
maestros. Lo que parecen olvidar quienes siguen a uno y otro grupo es que la fuerza de los dirigentes del SNTE no estriba en 

su calidad moral o su liderazgo social sino en el poder que les representa el manejo de los recursos económicos y las plazas 
que, hasta antes de la reforma educativa y el encarcelamiento de Elba Esther Gordillo, era facultad del sindicato y no del 

patrón, en este caso la Secretaría de Educación Pública (SEP). La lucha apenas comienza y veremos quién gana la partida. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

El Chayo: un debate ocioso: Me parece ocioso el debate en torno a las dos muertes de Nazario Moreno, El Chayo, líder de 
los Caballeros Templarios. Ocioso porque de nada contribuye a la lucha contra el crimen organizado exprimir el tema de la 

primera (y como ya vimos, fallida) muerte del líder criminal que el gobierno federal de Felipe Calderón dio a conocer en 
diciembre de 2010.  ¿Qué el gobierno federal se equivocó en 2010? Evidentemente que sí. ¿Habría el crimen organizado 

menguado en Michoacán a raíz de la muerte de El Chayo? No lo sabemos. De hecho no sabemos si la ahora sí muerte de 
Moreno servirá realmente a la lucha contra el narco. ¿Qué tanto vale un capo muerto? Popularmente no mucho, pues según 

encuestas recientes rindió más dividendos a Enrique Peña Nieto la detención de Elba Esther Gordillo que la del Chapo 

Guzmán. Lo interesante, y verdaderamente periodístico, sería investigar y descubrir si acaso el gobierno federal calderonista 
ocultó la verdad y aseguró, mintiendo de frente a las cámaras, que había matado al Chayo. Y peor aún, si esa mentira fue 

con algún beneficio político o económico para la pasada administración. Si alguien descubre esa falacia, mis respetos. Por eso 
considero ociosa y con fines políticos la discusión en torno a la muerte anunciada de un hombre que siguió vivo por cuatro 

años más. Quienes atizan el fuego lo hacen, a mi juicio, con un ánimo de buscar salpicar (aún más) la guerra de Felipe 

Calderón contra el narcotráfico. El tiempo nos dirá si el exterminio de El Chayo era algo realmente importante. 

 (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que mañana concluye el periodo de Alejandro Straffon al frente de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, 
pues aunque su ratificación o remoción ha sido manejada con mucha discrecionalidad, dicen que lo más seguro es que sea 

ratificado por otros tres años, aunque hay quien dice que podría haber alguna sorpresa, pero eso seguramente se podrá ver 

este día en el Congreso local. 

: Que quien se metió en serios problemas es el alcalde de Jacala, Claudio Salas, quien dio la orden de abrir un camino 
hacia una comunidad, pero el problema fue que lo hizo a través del Parque Nacional Los Mármoles, por lo que afectó una 

buena parte del ecosistema, por lo que la Profepa ya suspendió los trabajo en la Sierra hidalguense y ahora el alcalde 

espera a que le digan de cuanto será la multa que le corresponde, además de compensar el daño ecológico. 

: Que el secretario del Comité Municipal del PAN en Pachuca, Mauricio Anguiano parece que es de los pocos que se 
inmiscuirán en el proceso de renovación de la dirigencia nacional de su partido, pues ayer pidió licencia ante el líder del 

partido en la capital hidalguense, Rubén Muñoz, para apoyar a la dupla Ernesto Cordero-Juan Manuel Oliva en su 
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intento por ocupar la silla máxima de Acción Nacional. 

Dicen que muchos lo vieron con malos ojos, pues ya se sabe a quién apoyará los panistas pachuqueños. 

: Que tal parece que la líder de Antorcha Campesina, Guadalupe Orona, ya le agarró el modo a las estrategias para 

pedir recursos al gobierno del estado, pues ahora amenazó con que el plantón que instalaron desde ayer en la Plaza Juárez 
de Pachuca se mantendrá hasta que el gobierno del estado les dé recursos para supuestas obras en colonias y predios 

irregulares. 

Habrá que ver hasta dónde llega la paciencia del gobierno estatal o qué acciones tomará respecto a este grupo de pobladores 

inconformes. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

―Hoy no está replanteado, se retoma según la iniciativa de algunas personas, por inquietudes personales. Hoy, simplemente, 
en la sociedad hidalguense, no lo veo como un tema vigente que reclame atención especial. ‖ 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador del Estado, sobre la discusión para legislar sobre el tema del aborto. 

 

 ―Ante la presencia en días próximos de la primavera y la temporada de calor, vamos a fortalecer todas las acciones como se 
vienen haciendo cada año, peor en especial en las zonas endógenas como la Huasteca, la Otomí-Tepehua‖ 

Pedro Luis Noble Monterrubio 
Secretario de Salud en Hidalgo, sobre la prevención del cólera y dengue. 

 

 ―Estamos esperando que el Ayuntamiento de San Agustín Tlaxiaca, la Asamblea o el presidente municipal, recordar que hace 
más de un mes les hicimos una invitación para sentarnos a delimitar lo que técnicamente tienen ambos municipios‖ 

Jorge Andrés Yañez 
Regidor de Pachuca, sobre el conflicto territorial entre Pachuca y Tlaxiaca. 

 
(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que será el próximo miércoles cuando se realice una reunión para evaluar el programa en Hidalgo de la Cruzada Nacional 

Contra el Hambre. Al acto están convocados los alcaldes de los 18 municipios involucrados en esta acción gubernamental. 

Para tal efecto el gobierno del estado y la delegación estatal de la Cdi, han convocado al encuentro donde darán cuenta de 
avances, y de las nuevas metas a cumplir al crecer de cinco a 18 los municipios incluidos en la cruzada.  

Que millares de volantes han aparecido en todas partes del estado, en los que se acusa a Moisés Jiménez Sánchez, 
Mirna García López y Alejandro López Gutiérrez por sus múltiples corruptelas y excesos que cometieron cuando 

figuraron como dirigentes de la Sección XV del SNTE y, posterior a eso, cuando eran amos y señores de ese organismo 
sindical. Alejandro Soto Gutiérrez se le señala por su excéntrico gusto por los autos de colección y los caballos finos; 

recuerdan muchos que en los años recientes Soto Gutiérrez obsequió un auto clásico a Elba Esther Gordillo, cuando ella 
era lideresa, en un cumpleaños en Cuernavaca, Morelos. Soto siempre ha presumido de su rancho en Atotonilco el Grande, 

donde tiene más de mil 500 cabezas de ganado; nada más que ahora muchos de sus seguidores ya le dieron revés y lo han 

dejado, literalmente, solo. 

Que hablando de panalistas, el que tiene sus días contados es Renato Olivares, secretario de Turismo del gobierno estatal. 
El controvertido funcionario, quien es fiel militante del partido Nueva Alianza y trabaja para un gobierno priísta, pronto será 

relevado en ese cargo. Renato Olivares, quien ha sido muy cuestionado durante su desempeño, debe andar de capa caída 

por la debacle que viven sus protectores políticos. Ahora sólo falta estar atentos para saber quiénes se perfilan a sucederlo. 

Que el arribo de Christian Guevara a la subdelegación estatal de la Sedesol no cayó muy bien que digamos. De entrada el 
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nuevo funcionario llegó raspado al puesto.  

Que sin hacer mucho ruido Gustavo Gutiérrez Ávila, secretario de Finanzas y Administración en Mineral de la Reforma, 
viene realizando una buena labor dentro de la administración municipal que encabeza Filiberto Hernández Monzalvo. 

Que a unos días de presentar su informe de labores el rector de la UAEH, Humberto Veras Godoy, rindió protesta como 
miembro del Consejo Coordinador del Espacio Común de la Educación Media Superior (ECEMS). El objetivo del consejo es 

brindar mejor educación y combatir la dispersión de estudiantes de preparatoria. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Eso es lo que piensa el jefe del Ejecutivo, pero ¿la sociedad pensará igual? 
 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 
 

Suena en Radio Pasillo que la naciente democracia interna en el PAN aún no es bien entendida por algunos 
actores de esta agrupación política. Por acción o por omisión, que para tal caso es lo mismo, alguien determinó que los 

militantes o adherentes que pretendan votar en la elección del próximo dirigente nacional deben estar vigentes en el padrón, 
y que el último día para consultar el listado -y en su caso hacer algún reclamo- fuera el pasado domingo 9 de marzo. El caso 

es que, quien no cumplió con esta formalidad, no podrá participar en el proceso. Un tema que seguramente dará mucho de 
que hablar los próximos días, pues ya se habla de que la medida fue implementada para favorecer a uno de los dos 

aspirantes. 

En Radio Pasillo también ha sido ampliamente comentado el tremendo ridículo que hizo el ex secretario de 

Gobernación, Alejandro Poiré, cuando en diciembre de 2010 anunció con bombo y platillo la muerte del 
Nazario Moreno González “El Chayo”, uno de los principales líderes del grupo delictivo Los Caballeros 

Templarios, como parte de la lucha -o guerra- del gobierno de Felipe Calderón contra el crimen organizado en 

el país. Pero resulta que el logro fue falso, pues El Chayo realmente perdió la vida este domingo, durante un operativo 
efectuado por fuerzas federales en el municipio de Tumbiscatío, Michoacán. La identificación del cuerpo fue realizada al 

comprar las huellas dactilares de cadáver con las de la cartilla del Servicio Militar Nacional del sicario. A Poiré no le quedó otra 
alternativa que conocer la ―imprecisión‖. Argumentó que la declaración realizada hace tres años y tres meses se apegó  ―a los 

elementos informativos a su alcance de un servidor como secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional‖. ¿Pues 
quiénes serían sus informantes? 

Habitantes de Tulancingo que por necesidad laboral o estudiantil viajan diario a Pachuca aseguran que la autopista que une a 
estas dos ciudades, las más importantes del estado, cada vez está en peores condiciones y no hay autoridad que responda 

por los desperfectos que tiene la cinta asfáltica en diversos tramos, es decir, ni la SCT ni la SOPOT. 

 

(Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Modificar tanto la forma de pensar como de actuar respecto al sector femenino implica comenzar por mejorar la realidad que 
vive y no sólo dejarlo en el discurso con motivo de la reciente conmemoración del Día Internacional de la Mujer; por ello el 

gobernador Francisco Olvera reconoce las desigualdades en la administración que encabeza y compromete salarios más 
dignos para ellas a través de la instalación de comités que impulsen su desarrollo en todos los ámbitos sociales donde 

participan. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Daniel Jiménez Rojo. Mantiene el delegado en Hidalgo de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas 
(CDI) una labor constante y sin desvíos de los objetivos primordiales del organismo a escala nacional. A través de recorridos 

por las zonas marginadas del estado, Jiménez Rojo adquiere una mejor visión respecto a las carencias que aún prevalecen en 
la entidad para ofrecer más apoyos. 

 

Abajo-: Filiberto Hernández. Al alcalde de Mineral de la Reforma sus más allegados le andan haciendo la chamba que 
debería hacer él mismo, el problema es que confiar tanto y tan a ciegas en sus subordinados sólo le empeoran el panorama 

de cara a la población, la cual ya incluso recurre a autoridades estatales para resolver los conflictos que de plano no puede el 
ayuntamiento. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
NOMBRE 

En unas semanas el Presidente de México, Enrique Peña Nieto, anunciará el cambio de nombre para la 

Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett), pero no sólo eso sino además la 
ampliación de las facultades de esta dependencia federal. La comisión tendrá, a partir de dicho anuncio, potestad en 

materia de reserva territorial, vivienda y desarrollo urbano, entre otros aspectos por lo que su radio de acción se ampliará 
exponencialmente. 

 

VENTAJA 
La regidora de Mineral de la Reforma Teresa Pérez trae un problemón encima por la posesión de un terreno 

que no es suyo. La munícipe mineralense quiere levantar una barda en un terreno que no es de su propiedad y 
ello enardeció a varios vecinos que ya iniciaron acciones legales contra el ayuntamiento. El conflicto se pone peor 

porque el secretario municipal J. Guadalupe Villegas es quién protege a la regidora en sus asuntos personales, pero de paso 
se llevan al ayuntamiento ―entre las patas‖. 

 

PAVIMENTAN 
El ayuntamiento de Pachuca continúa con su programa de repavimentación y en la colonia La Palma, al sur de 

la ciudad, aprovechó que reencarpetará la avenida principal para reparar los ductos de agua potable y del 
drenaje. La obra, aunque es más tardada, generará enorme beneficios para la comunidad, ya que al habilitarse todo 

el sistema hidráulico se anticipan muchos problemas y resuelve una demanda ciudadana que llevaba muchos años. 

 
AL CIERRE 

Según información de la Procuraduría General de la República (PGR), en coordinación con la Policía Federal, fue 
liberado un menor de edad secuestrado en el Estado de México, asimismo detuvieron a seis integrantes de una 

banda de secuestradores que operaba en el Estado de México y trasladaba a sus víctimas a una casa de 

seguridad ubicada en Zempoala, Hidalgo. En dichas acciones, fueron detenidas en flagrante delito seis 
personas y puestas a disposición del Ministerio Público. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Se vivió bajo sitio  en Tierra Caliente: Habitantes de Tierra Caliente vivieron sitiados por el crimen 
organizado por lo menos un año. Asimismo, pobladores de las comunidades de La Ruana, Antúnez y Nueva Italia trabajaban 

para complacer a delincuentes, documentó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).  Campesinos, 

dueños de negocios y empleados destinaban entre 50% y 70% de sus ingresos al pago de extorsiones, y cuando el enojo y la 
frustración provocaron que los ciudadanos empezaran a negarse a entregar las cantidades exigidas, el crimen los cercó y 

comenzó a negar el acceso a transportistas de alimentos, medicamentos y gas a esas localidades.  La mayor parte de los 
testimonios recabados por la CNDH para elaborar su informe sobre la situación de los grupos de autodefensas en 

Michoacán hablan de desesperación, desolación y dolor ante los casos de homicidios, desaparición forzada, ‗levantones‘ o 

secuestros. Algunos relatos hablan también de deficiencias en el sistema judicial en el estado. Todos dicen estar a favor del 
surgimiento de los grupos de autodefensas.  ―Se llevaban a las jovencitas que veían en la calle para que trabajaran con ellos  
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o para que fueran pareja de estos rufianes y la que no quería la mataban, la quemaban y la aventaban por ahí como si fueran 

animales. A la vecina de enfrente le fueron a aventar la cabeza de su hija a un terreno baldío‖, dice el relato de Juana Torres.  

Secuestrada en su cumpleaños 
A Ana Barajas, según el testimonio recabado por visitadores de la CNDH, la secuestraron el 3 de marzo de 2013 a dos 

kilómetros del retén de Santa Ana Amatlán. Es joven, este 3 de marzo cumpliría 21 años y su mamá Antonia, junto con sus 
dos hijos, la buscan.  ―Quienes vieron cómo se la llevaron me dijeron que fuera con los militares y me dio miedo, pero tuve 

que ir y ellos me dijeron que se la habían llevado los Templarios y que ya estaba por Tamaulipas. Después un hombre se me 

acercó y me dijo que él me ayudaría a buscar a mi hija, que era un dizque abogado. Fuimos a la Procuraduría y a Seguridad 
Pública, y ahí yo sé que le dieron información pero después me salió con que si yo quería más ayuda tenía que darle algo a 

cambio. A mis niños ya no sé qué decirles, nada más quieren a su mamá", menciona Antonia. 
`Levantan´a campesino 

Leonel Rojas era campesino limonero. Tres años atrás había regresado de Estados Unidos, país de donde fue deportado. Así 
que reinició el cultivo de cítricos para mantener a su esposa, quien murió de cáncer hace dos meses. La cubeta de limón la 

vendía antes a 40 o 50 pesos, ―pero cuando llegaron los Templarios -narra su primo- tenía que darles la mitad y cuando 

empezaron a meterse más, la cubeta ya nada más salía en 10 pesos y con éso uno se muere de hambre‖.  A Leonel lo 
levantaron, según los testimonios, el 28 de febrero de 2013. ―Un día fui a Apatzingán –dice su primo-, era un domingo, iba yo 

por el mercadito y pasó un coche de esos grandes y clarito vi la cara de Leonel, yo estoy seguro que era él, no me lo puedo 
quitar de la cabeza, a veces pienso que como estoy obsesionado con buscarlo imagino verlo, pero esa vez fue real, dicen que 

luego así los traen y que como les dan la orden de no hablar con nadie pues seguro que por éso no pudo decirme ni hacerme 

una seña ni nada, pero era él‖. Asesinaron a sus dos hijos 
 ―Judith‖ perdió a sus dos hijos en un año. Uno está reportado como desaparecido y el otro, fue asesinado. Encontraron su 

cabeza en la orilla de la carretera en el municipio de Tarímbaro, el 28 de diciembre de 2013. Junto a sus restos, había un 
mensaje firmado por los Templarios en el que se decía que a él y a otros dos hombres los mataron por pertenecer a un cártel 

de Jalisco.  ―Somos de allá (de Jalisco) , mi esposo nos trajo por su trabajo, pero mis hijos no son delincuentes, cuando fui al 
Ministerio Público para denunciar, el señor de ahí me dijo que no podía levantar la denuncia que porque seguramente mis 

hijos andaban en algo malo, pero yo lo que le dije fue que me lo demostrara y que investigara, nadie me ha dicho nada, se 

lavan las manos‖. (Liliana Alcántara, primera plana) 

La Jornada- Se niega Pemex a abrir información sobre Oceanografía: Con el argumento de que toda la información 

relacionada con la investigación a Oceanografía es considerada reservada y confidencial y se maneja con ―sigilo y secrecía 

(sic)‖, el director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin, se negó a explicar a la Cámara de Diputados 
por qué en los sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón se benefició a la empresa de Amado Yáñez, investigada por 

presunto fraude a Banamex y supuesto lavado de dinero. De acuerdo con el oficio GD-UDL-22-2014, enviado a la Cámara de 
Diputados el pasado 7 de marzo, y en respuesta a las 15 preguntas formuladas por los legisladores al director general de 

Pemex, se señala que la información relativa a esa compañía deberá mantenerse en secrecía, como lo prevé la condición 

jurídica de la investigación. Lo anterior debido a que la Procuraduría General de la República (PGR) indaga un presunto fraude 
cometido por Oceanografía en perjuicio de la institución bancaria. Aun cuando rechazó informar qué funcionarios de la 

paraestatal están involucrados en el trato especial a Oceanografía, explicó que Pemex inició una investigación completa de 
todos los procesos y directivos relacionados con los contratos a esa compañía. El miércoles de la semana pasada el pleno de 

la Cámara acordó que antes de citarlo a comparecer ante comisiones, Lozoya respondiera un cuestionario de los legisladores. 
Expuso: ―es importante señalar que atendiendo a los hechos relacionados con Oceanografía, Banamex y Pemex, de 

conformidad con la legislación vigente, toda aquella información relacionada con este asunto debe ser tratada y clasificada 

como reservada y confidencial, por lo que en ese sentido debe ser manejada por las partes involucradas con el sigilo y 
secrecía que la ley prevé, de la cual están obligados por su condición jurídica‖. El funcionario fundamentó esa postura en los 

artículos 16 del Código Federal de Procedimientos Penales, así como el 13 y 14 de la Ley Federal de Transparencia. De las 55 
preguntas que se le formularon, 15 están relacionadas con Oceanografía. Lozoya Austin sólo respondió a la primera de éstas, 

respecto de las razones económicas y técnicas por las cuales determinó otorgar, sin licitación, el contrato a Oceanografía para 

la rehabilitación y mantenimiento de plataformas marinas. Para las otras 14 se remitió a su respuesta original. Así, dejó sin 
contestar qué funcionarios están involucrados en el caso; si se les han iniciado sanciones; cuál fue el resultado de la 

investigación por supuestas violaciones a las leyes de Obra Pública y de Presupuesto; por qué en 2006 se le otorgaron 
contratos por 514 millones de pesos y 33 millones de dólares. También, qué funcionarios de Pemex están señalados de 

vincularse a la ordeña de combustibles, y rechazó entregar un informe de los proyectos de Pemex Exploración y Producción 
que fueron cedidos a Oceanografía. Adicionalmente Lozoya Austin ordenó una investigación completa en Pemex de todos los 

procesos y funcionarios involucrados en el trato con la empresa Oceanografía. La paraestatal, independientemente de las 

indagatorias que realiza, actualmente coadyuva con la PGR en las líneas de investigación, explicó la dependencia. Agregó que 
el sigilo en estas investigaciones es con la finalidad de no entorpecer las que realiza la PGR. (Enrique Méndez e Israel 
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Rodríguez, primera plana). 

Excélsior- Ligan a El Chapo con caso Camarena; cómplice de Félix Gallardo lo delató: El jefe de seguridad del 

narcotraficante Miguel Ángel Félix Gallardo, fundador del cártel de Guadalajara, aseguró que Joaquín El Chapo Guzmán formó 
parte de la célula encargada de secuestrar, en 1985, al agente antidrogas estadunidense Enrique Camarena, en aquella 

ciudad. El testimonio del hombre, identificado como la mano derecha de Félix Gallardo, fue recogido en California por El 
Diario de Juárez —rotativo que se ha destacado por ventilar temas de narcotráfico— al que dijo que El Chapo era entonces 

―un chavalo‖ que apenas se empezaba a mezclar con narcotraficantes como Rafael Caro Quintero, Ernesto Fonseca y Amado 

Carrillo. ―El Chapo Guzmán era un mandadero, un sicario que yo personalmente envié junto a otros 15 o 20 hombres por 
órdenes de Quintero y Gallardo‖, señaló el declarante, quien pidió mantener su nombre en el anonimato. El testimonio fue 

corroborado por el exagente de la DEA Héctor Berrellez. 
Desacato del Chapo generó la violencia 

Guzmán no figuraba entre los grandes nombres, era un pistolero cualquiera, incluso formó parte de Los Zetas afirma un 
expistolero. 
Joaquín El Chapo Guzmán formó parte del grupo de hombres encargados de secuestrar al oficial de la Agencia Antidrogas 

estadunidense (DEA) Enrique Kiki Camarena en 1985 en la ciudad de Guadalajara, según el testimonio de quien fuera el jefe 
de seguridad del narcotraficante Miguel Ángel Félix Gallardo, aliado de Rafael Caro Quintero. Desde una ciudad en California, 

la mano derecha de Félix Gallardo reveló a El Diario que Guzmán, entonces ―un chavalo‖ que apenas se empezaba a mezclar 
con narcotraficantes como Rafael Caro Quintero, Ernesto Fonseca y Amado Carrillo, formó parte del grupo que Quintero envió 

para secuestrar a Camarena tras haber destapado el millonario rancho El Búfalo, en Chihuahua. ―El Chapo era un mandadero, 

un sicario que yo personalmente envié junto a otros 15 o 20 hombres por órdenes de Quintero y Gallardo‖, relató el hombre 
que prefirió permanecer en el anonimato. Lo anterior fue confirmado por el exagente de la DEA Héctor Berrellez, quien tras el 

asesinato de Camarena fuera director de la investigación en México y quien pasó más de 11 años infiltrando las redes de Caro 
Quintero, Félix Gallardo, Ernesto Fonseca y Amado Carrillo. Berrellez coincide con el entonces pistolero de Gallardo: ―El Chapo 

no figuraba entre los grandes nombres, ni como narco, era un pistolero, un encargado cualquiera que a veces escuchábamos 
su nombre‖. Para el hombre de Gallardo, la ―desobediencia‖ de El Chapo fue la detonante de los miles de asesinatos en 

México en los últimos años, y adelanta que su captura será ―la reducción‖ de esa violencia. ―Antes había una federación, se 

habían dividido los territorios y se respetaban, pero El Chapo fue un desobediente de la misma camada de La Barbie y de Los 
Zetas‖, explica quien fuera el hombre de mayor confianza de Gallardo. Según registros periodísticos, en mayo de 2008, Edgar 

Guzmán Salazar, hijo de El Chapo, fue asesinado en Culiacán, Sinaloa. La muerte del joven de 22 años ocurrió casi cuatro 
meses después de la captura de Alfredo Beltrán Leyva El Mochomo. El hermano, Arturo Beltrán Leyva,  atribuyó la detención 

a una traición de Guzmán Loera y motivó la ruptura con el cártel de Sinaloa. Sin embargo, para los capos viejos y para el 

gobierno, el reinado de El Chapo llegó a su fin, ―se apestó‖ como afirma Berrellez. El que fuera jefe de sicarios de Félix 
Gallardo relata lo mismo: ―La Federación se quiere armar otra vez, y quieren que dejen al gobierno en paz.  Quieren trabajar 

como antes, sin tanta violencia‖. Según su testimonio, una de las principales razones por las que se busca ―pacificar‖ a México 
ha sido el reciente surgimiento de autodefensas en Michoacán, que a decir del exsicario, han puesto demasiada presión al 

gobierno. Berrellez desconfía en la extradición de El Chapo a EU: ―Esa es la prueba real para el gobierno del PRI, si lo 

extraditan es que las cosas van en serio‖, si no, nos daremos cuenta que fue un arreglo como todos los demás‖. (Luis 
Chaparro, especial, página web). 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Hipólito guardaba un gran secreto: En agosto del año pasado, el templario Servando Gómez Martínez, La Tuta, subió a 
YouTube una autoentrevista virtual en que pregunta y sugiere: ―¿Quiénes son los comunitarios? Investiguen a La Barbie, el 

que era policía de La Ruana; investiguen quién es El Americano, el que anda con los de Buenavista; quién es El Abuelo; quién 

es Brutus…‖. Bien, pues ayer, con quizá 400 civiles armados provenientes de Buenavista Tomatlán, Tancítaro y Los Reyes, 
Simón El Americano llegó a La Ruana con el propósito de expulsar a los que comanda Hipólito Mora, el dirigente que, porque 

―no me queda más que hacerlo público ya‖, afirmó a MILENIO que quienes pretenden sacarlo ―son amigos de La Tuta, de El 
Chayo, de El Chango Méndez, que los financian; quieren quitarnos para ellos tomar otra vez el control del poblado, pero 

vestidos de autodefensas. Y no les conviene que yo sea del movimiento. Por dinero hacen lo que sea…‖ Lo cierto quién sabe 

qué sea, pero el desenlace sigue siendo previsible: los movimientos paramilitares en el mundo terminan siempre mal. Muy 
mal… (Carlos Marín, primera plana) 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/03/11/948040
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Milenio-La Historia en Breve…  

Slim sí podría ir por las dos cadenas de televisión; quiénes no: Según entendí después de conversar con el 

comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel), Mario Fromow: 

* Un mismo grupo (agente económico) puede buscar y ganar las dos cadenas nacionales de televisión a licitarse. 

* La única limitación de entrada para participar es para quienes tengan 12 Mhz o más de espectro radioeléctrico para el 
servicio de radiodifusión. Esto elimina a Televisa y Tv Azteca. 

* El Ifetel tiene ya un valor de referencia para tasar las concesiones, ―pero estamos considerando aspectos adicionales‖. 

Anunciará el monto antes de Semana Santa. 
* Los interesados en participar deberán entregar la documentación en junio para conocer una opinión del Ifetel, que en julio 

informará quiénes obtuvieron una opinión positiva. 
* Los ganadores (o el ganador, en su caso) se conocerán en marzo de 2015. ―Esperamos que a finales de ese año empiecen 

las transmisiones de las nuevas cadenas‖. 
* El comisionado no quiso afirmar con rotundidad si las principales empresas de televisión por cable pueden participar o no. 

* Grupo Imagen, a pesar de tener televisión abierta, no supera los 12 Mhz. Puede participar. 

* Los principales grupos de radio pueden participar, ―en principio‖. 
* MVS puede participar, pues su espectro es de televisión restringida. 

* Los medios impresos no tendrían ninguna restricción para participar, ―en principio‖. 
* América Móvil, Grupo Carso…, podría obtener en mayo el título de concesión para transmitir televisión abierta, ―si cumple la 

regulación asimétrica‖ que se le ha impuesto como agente preponderante. De ser así, podría buscar también la tercera 

cadena. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

'El Chayo', morir dos veces: El viernes 10 de diciembre de 2010, el secretario técnico del Consejo Nacional de Seguridad 

Pública y vocero de seguridad, Alejandro Poiré, salió a anunciar la muerte de Nazario Moreno, El Chayo, jefe de Los caballeros 
templarios. De acuerdo con la información detallada luego en un comunicado de ese mismo consejo, El Chayo había sido 

abatido por elementos de la Policía Federal, tras un intenso enfrentamiento. Dijeron que la confirmación la tenían a partir de 
comunicaciones de radio interceptadas a La Tuta, su segundo, en el que hablaban de su muerte. Así lo ratificó al día siguiente 

el jefe de la Policía Federal y operador de Genaro García Luna, Luis Cárdenas Palomino, y unos meses después, el presidente 

Felipe Calderón, en su quinto Informe de gobierno, el 1 de septiembre de 2011. Desde entonces se plantearon dudas sobre 
esta muerte, toda vez que nunca tuvieron el cadáver, pero los responsables de la seguridad nacional lo anunciaron y 

ratificaron con tal vehemencia, que quedó la percepción de que El Chayo, efectivamente, había muerto en aquel 
enfrentamiento en Michoacán. Con los meses, en la Tierra Caliente de Michoacán, donde todos se conocen, se comenzó a 

correr la versión de que Nazario Moreno vivía. No era la primera vez que se decía que un jefe criminal dado por muerto vivía 

escondido y con otro nombre, lo que en este caso resultó cierto, tanto, que el domingo al mediodía se anunció la muerte del 
mismo Chayo y la confirmación de que, obviamente, nunca lo mataron, como falsamente se informó en 2010. La eliminación 

del jefe de Los caballeros templarios, el domingo, y la del delincuente más buscado del mundo, Joaquín Guzmán Loera, El 
Chapo Guzmán, quince días antes en Mazatlán, son dos éxitos de este gobierno, objetivos que persiguió y no obtuvo el 

anterior y que, si bien, como se dice, no resuelve el problema de fondo, son los más fuertes mensajes que el crimen 
organizado y la sociedad, toda, hayan recibido en los últimos tiempos. 

RETALES 

1. SE BUSCA. La PGR tiene apuntado el nombre del ex subdirector de servicios marinos de Pemex, el campechano Mario 
Ávila, que estuvo en ese cargo durante el escandaloso, sospechoso auge de contratos a Oceanografía, de 2010 a 2012; 

2. REGRESO. Jesús Murillo fue y regresó de Quito, donde acompañó al presidente Peña Nieto, en menos de 24 horas, para 
llegar a tiempo a su comparecencia, ayer a las 6 de tarde, en la Cámara de Diputados, al lado de Emilio Lozoya; y 

3. Y MÁS. Ahora se sabe que Oceanografía no solo defraudó a Banamex, con 585 millones de dólares, al IMSS, al Infonavit, 

al sistema de Afores y a los trabajadores, sino también al Banco Nacional de Comercio Exterior, con más de 25 millones de 
dólares y 30 millones más de pesos. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que el procurador general Jesús Murillo Karam llegó ayer literalmente barriéndose al Palacio de San Lázaro para asistir a 
su cita con diputados de cuatro comisiones para conversar sobre el caso Oceanografía. 

Tuvo que hacer un vuelo exprés desde Ecuador, donde formó parte de la comitiva del presidente Enrique Peña Nieto de 
visita en Quito. 

:Que, por cierto, el coordinador priista en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, recibió en su oficina a Murillo 

y al director de Pemex, Emilio Lozoya, para acompañarlos al salón donde tuvo lugar el encuentro junto con los perredistas 

Silvano Aureoles y Luis Espinosa Cházaro. 

:Que el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas tendrá el jueves una cena con legisladores, organizada por diputados federales y 
senadores que impulsan su candidatura a la dirigencia nacional del PRD. 

No faltará su ahora principal promotor, Alejandro Encinas, y dicen los organizadores que no se descarta que esta vez sí 
acuda el prominente dirigente de Nueva Izquierda y coordinador perredista en el Senado, Miguel Barbosa. 

:Que, hablando de senadores, los coordinadores Emilio Gamboa, Jorge Luis Preciado y el mismo Barbosa están 
abrumados por la carga de trabajo que se les viene encima. 

Resulta que con la nueva reforma político-electoral tienen enfrente el nombramiento de más de 170 funcionarios, que van de 

los nuevos consejeros del INE y los estatales a los magistrados electorales locales. 

:Que la que anda muy emocionada es la secretaria general del PRI, Ivonne Ortega, debido a la fundación de la 

organización de funcionarias priistas. 

Y es que, con la paridad en cargos de elección popular, parece que la yucateca estaría impulsando a sus allegadas para que 

obtengan los puestos. 

:Que el ex jefe de Gobierno del DF Marcelo Ebrard hará su próxima aparición este viernes en el informe de labores del 
asambleísta del PRD Vidal Llerenas. 

Dicen quiere recuperar apoyos en la ALDF y confirmar que no está peleado con nadie de su partido. ¿Será? 

 (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Desobedecer la ley: En México estamos acostumbrados a que los políticos y los grupos de poder desobedezcan la ley. En 
Oaxaca, un estado donde en la actualidad un grupo de normalistas mantiene secuestradas decenas de vehículos de 

transporte ante la indiferencia o complicidad de las autoridades, esto es más común que en otros lugares del país. Las 

transgresiones se han hecho hasta ahora simplemente ignorando la ley. Lo que vimos ayer fue otra cosa. El gobierno de 
Gabino Cué y el Congreso de Oaxaca firmaron una declaración política con la Sección 22 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) para desacatar la ley de educación e iniciar un proceso de consulta con el propósito de 
determinar si en definitiva se aceptará o rechazará en Oaxaca. Según el secretario de Educación del gobierno de la República, 

Emilio Chuayffet, el artículo tercero transitorio de la Ley General de Educación y el duodécimo de la Ley del Instituto Nacional 

para la Evaluación de la Educación establecen seis meses para armonizar las leyes estatales con la nueva legislación federal 
en la materia. La fecha límite es este miércoles 12 de marzo. Dieciocho estados han aprobado ya leyes locales de conformidad 

con esta disposición y al menos siete las están discutiendo. En algunos estados hay claramente resistencia u omisión. Pero en 
ninguno, excepto Oaxaca, se ha firmado un acuerdo político entre el gobierno, el Congreso local y el sindicato, para desacatar 

la ley federal. El gobernador Gabino Cué ha gobernado hasta ahora aterrado o coludido con la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación que controla la Sección 22. No sólo se ha negado a reconocer los estudios realizados por 
alumnos de la Sección 59, rival de la 22, sino que ha estado dispuesto a pagar quincenas y bonos de desempeño íntegros a 
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los docentes de la CNTE a pesar de que no se han presentado a trabajar durante meses. Ahora da un paso más al declararse 

en rebeldía ante una federación que corre con los gastos íntegros del sistema educativo oaxaqueño. La Sección 22 ha 

amenazado no sólo con suspender clases 48 horas este 11 de marzo, sino también con bloquear calles y carreteras. Sabemos 
que el gobierno oaxaqueño tiene miedo de usar la fuerza pública para mantener abiertas las vías de comunicación por lo que 

se prevé para hoy una nueva jornada de parálisis y terrorismo en Oaxaca. Lo peor de todo es que, a pesar de que el gobierno 
ha cedido ya de manera ignominiosa ante el chantaje de la Sección 22, cuyo secretario de Organización, Francisco Villalobos, 

declaró ayer que el único modelo educativo que se adoptará en Oaxaca es el de la CNTE, el sindicato llevará a cabo de todas 

maneras sus bloqueos dañando profundamente a la población oaxaqueña. La gran pregunta es qué puede hacer el gobierno 
de la república ante un gobierno que acepta las condiciones de un sindicato y firma un acuerdo que lo compromete a 

desobedecer la ley. ¿Se quedará cruzado de brazos? Los gobiernos de los estados, es cierto, son soberanos, pero deben 
obedecer la Constitución y las leyes generales de la Federación mientras permanezcan dentro de ella. Esto es particularmente 

cierto en un estado como Oaxaca que vive de las transferencias federales. ¿Podrá promover el gobierno federal un juicio 
político del gobernador Cué por su abierta desobediencia de la ley? ¿O tendrá que aceptar que la reforma educativa, 

aprobada a nivel constitucional, deberá ser suspendida en aquellos estados en que los gobernadores no quieran o no se 

atrevan a aplicarla? 
Accidentes y tarifas 

Por un accidente que dejó una estudiante muerta y a 20 lesionados el gobierno de Jalisco, encabezado por el priista 
Aristóteles Sandoval, bajó el precio del transporte público de Guadalajara de 7 a 6 pesos. ¿Ayudará en algo esta medida a 

reducir los accidentes? Por supuesto que no. Al contrario, puede generar más. Pero el populismo no entiende de lógica ni de 

razones. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

La corrupción de Oceanografía y el monopsonio de Pemex: ¿Qué tienen en común Banamex, Rabobank, PNC Bank, la 

Liga MX, el IMSS, Infonavit y el astillero De Hoop? Que a todos los engañó Oceanografía, uno de los principales contratistas 
de Pemex. Entre más leo sobre esta dizque ―empresa‖, más me convenzo  de que se trata de una bola de pillos que se 

enriquecieron por medio de la corrupción, el robo y la mentira. La historia de Oceanografía refleja un estilo de hacer dizque 
negocios: el del supuesto ―empresario‖ quien, motivado por la codicia, ve la oportunidad de mejorar exponencialmente sus 

ingresos a través de conexiones políticas. Amado Yáñez fundó Oceanografía en 1968. La empresa iba bien pero, a partir de 

los gobiernos panistas, su estrella comenzó a brillar con fuerza. De acuerdo con ADNPolítico, entre 1999 y 2013 ―obtuvo poco 
más de 160 licitaciones públicas nacionales e internacionales para proveer servicios y obra pública, principalmente para 

Pemex y su subsidiaria Pemex Exploración y Producción, por un monto que superó los 31 mil millones de pesos‖. ¿Cómo se 
explica tanto éxito en tan poco tiempo? ¿Acaso tiene que ver con sus habilidades empresariales? ¿Acaso inventaron alguna 

patente o sistema para operar mejor y dar precios más económicos a Pemex? No lo creo. Lo que pienso es que tuvieron 

buenos contactos dentro del gobierno, quienes les aseguraron jugosos contratos. He ahí el problema de fondo en este asunto 
de Oceanografía. Pemex es un monopsonio, es decir, la única empresa compradora en ciertos mercados, por ejemplo, en el 

de mantenimiento de pozos petroleros. De esta forma, todas las empresas que quieran participar en este mercado tienen que 
aceptar las condiciones del monopsonio en términos de precio y calidad. Uno esperaría que los burócratas que deciden las 

compras en Pemex defendieran los intereses del dueño de la empresa, que es una cosa muy etérea llamada ―la nación‖. No 
suele ser el caso, porque la condición humana se impone. Los burócratas más bien hacen lo que les conviene a ellos: quedar 

bien con sus jefes o engrosar sus fortunas personales, por ejemplo. En burocracias como las de Pemex, entre más grandota 

una compra, más arriba se toma la decisión. En el caso de Oceanografía, su buena ―estrella‖ para conseguir tantos contratos 
al parecer vino de muy alto. No sabemos qué tanto. Hay muchas especulaciones. Los rumores, nunca comprobados, hablan 

hasta de la casa presidencial. La verdad es que no sabemos. Y eso sería lo que habría que investigar: quién hizo que Yáñez 
se convirtiera en uno de los contratistas favoritos de Pemex y a cambio de qué. Lo que sí sabemos es que este señor sabía 

aceitar la maquinaria de Pemex regalando a sus funcionarios y directivos relojes Audemars Piguet de 40 mil dólares cada uno. 

¿A cambio de qué? Porque nadie regala estas joyas por buena onda. Sabemos, también, que el nuevo gobierno de Peña 
inhabilitó a Oceanografía para celebrar contratos con entidades públicas debido a las irregularidades que encontraron. Eso 

hizo que Banamex iniciara una investigación, ya que Oceanografía les debía 585 millones de dólares, respaldados con cuentas 
por cobrar que tenía la contratista con Pemex. Lo que encontraron es que la petrolera sólo le adeudaba 185 millones de 

dólares a Oceanografía. Los 400 millones restantes se habían conseguido con papeles falsos de la petrolera. ¿Quién, dentro 
de Pemex, ayudó a falsificar los documentos que presentaron a Banamex? Sabemos que, a partir del descubrimiento de este 

fraude, se han hecho públicos otros presuntos desfalcos. Oceanografía no pagaba todo lo que tenía que pagar al IMSS e 

Infonavit. También defraudó al banco holandés Rabobank, quien les había prestado 220 millones de euros. Al banco 
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estadunidense PNC Bank le dejó de pagar deudas por 29.5 millones de dólares y 10.8 millones de euros. A los astilleros 

holandeses De Hoop los dejaron chiflando en la loma con siete buques que estaban construyendo y una deuda de 10.8 

millones de euros. A la Liga MX de futbol los engañaron para comprar el equipo Querétaro. Y a cientos de trabajadores los 
tienen sufriendo porque no les han pagado. Un desastre. La típica historia del supuesto empresario que en realidad es un pillo 

enriqueciéndose por medio de la corrupción, mentira y el robo en despoblado. Pero, ojo, que del otro lado también había una 
bola de bribones en Pemex que ayudaron a cometer los múltiples fraudes. A esos también habría que perseguirlos y 

procesarlos. Esto no puede quedar impune ni de un lado (del contratista corrupto) ni del otro (del monopsonio gubernamental 

que participó en la corrupción). 

 
(Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Metralla azul contra Calderón: 

LA METRALLA de críticas públicas en contra del presidente Felipe Calderón por la mentira de su administración acerca de la 

muerte del capo Nazario Moreno El Chayo no vino, como se hubiera esperado, únicamente de los partidos de oposición. Fue 

el propio líder del PAN en el Senado, Jorge Luis Preciado, quien arremetió contra el ex mandatario. Don Jorge Luis no se 
detuvo en delicadezas y de plano aseguró que el gobierno federal al mando de Calderón hizo el ―ridículo‖ al dar por muerto al 

narcotraficante sin tener el cuerpo. Si bien nos advierten que las críticas de Preciado deben ser leídas en el contexto del 
proceso de sucesión —en el cual el coordinador juega del lado de los maderistas y en contra de los calderonistas— también 

es cierto que los palos cuando vienen de los de casa duelen más. 

MUCHA SATISFACCIÓN había desde el sábado en el gobierno federal —en especial en la Secretaría de Marina, que comanda 

el almirante Vidal Francisco Soberón Sanz, y en la Defensa Nacional, bajo el mando del general Salvador Cienfuegos Zepeda— 
porque en las últimas semanas concretó la captura de Joaquín El Chapo Guzmán y el pasado fin de semana se logró abatir a 

Nazario Moreno El Chayo máximo jefe de Los Caballeros Templarios. Sin embargo, el mayor orgullo en las Fuerzas Armadas 
proviene de que se trató de una operación 100% mexicana, es decir, esta vez no hubo apoyo de agencias estadounidenses 

para ubicar, y posteriormente eliminar, a El Chayo. ¿Será por eso que ahora la agencia antidrogas de Estados Unidos, la DEA, 

no ha expresado felicitaciones al gobierno mexicano? 

LA BUENA noticia, nos dicen algunos panistas, es que en la búsqueda de la reelección Gustavo Madero sumó el apoyo del ex 
secretario de Gobernación y ex aspirante a la candidatura presidencial, Santiago Creel. Como le adelantamos en este espacio 

don Santiago apoyará a Madero, e incluso, nos comentan, podría mantenerse en el equipo cercano del chihuahuense para 

tener una cartera al interior del partido. La mala noticia, dicen algunos otros panistas, es que Creel no se ha caracterizado por 
sus triunfos electorales, pues recuerdan que no pudo conseguir la jefatura de Gobierno ni la candidatura presidencial panista. 

PUNTUALIDAD INGLESA buscará instaurar en la Cámara de Diputados el nuevo presidente de este órgano legislativo, el 

panista José González Morfín. Nos dicen que tiene planeado iniciar lo más temprano posible las sesiones. El michoacano 

estará listo hoy minutos antes de las 11 de la mañana —en que está programado el inicio de la sesión, su primera como 
presidente en esta nueva etapa— para que, en cuanto haya quórum (con 250 legisladores) pueda hacer sonar la campana de 

inicio de labores. No hay duda de la puntualidad de don José, pero algunos legisladores no le auguran mucho éxito en su 
intento por arrancar las sesiones a las 11 de la madrugada, pues entre las muchas virtudes de los diputados no se cuenta la 

de la puntualidad. 

EXPERTOS de la Unidad de Inteligencia Financiera de la PGR, nos aseguran, trabajan a marchas forzadas para obtener cada 

una de las evidencias que permitan fincar responsabilidades penales contra los implicados en el millonario fraude de 
Oceanografía. Sin embargo, hasta el momento la investigación sigue abierta y aún no hay citatorios para que comparezcan 

los accionistas, como Amado Yáñez Osuna; la pregunta es si estará localizable cuando se le pretendan fincar cargos, si es que 

las pruebas lo incriminan. Las autoridades ministeriales aseguran que no han pedido medidas precautorias como una alerta 
migratoria, para impedir que salga del país. 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

DA LA IMPRESIÓN de que la persecución del fraude en Oceanografía será, tal vez, la misión más complicada del procurador 
Jesús Murillo Karam. 

Y NO SÓLO por el enorme tamaño de las transas que hicieron Amado Yáñez y sus secuaces -que alcanzan varios miles de 
millones de dólares-, sino por la complejidad y diversidad de las operaciones alrededor de la empresa. 

COSA DE VER que el gobierno federal ha tenido que hacerse cargo ¡hasta de un equipo de futbol! Al intervenir a 

Oceanografía, los Gallos Blancos de Querétaro prácticamente se convirtieron en los Chichicuilotes de la SHCP, pues es el SAE 

quien maneja al plantel. 

AHORA, como el propio Murillo Karam ha reconocido, lo importante es lograr poner tras las rejas a los responsables de los 
delitos descubiertos. De lo contrario, el gobierno federal se habrá comprado una bronca monumental. 

VAYA LÍO se armó en Michoacán, justo cuando Miguel Osorio Chong visitaba un hospital en Buenavista Tomatlán, cuna de las 
autodefensas. 

A SÓLO unos metros de donde se encontraba el secretario de Gobernación, integrantes del grupo armado emprendieron la 

cacería de Hipólito Mora, al que acusan de haber ordenado el asesinato de Rafael Sánchez ―El Pollo‖. 

LOS AUTODEFENSAS iban armados hasta los dientes y cercaron el rancho donde se encontraba. La cosa se puso tan fea que, 

de plano, el gobierno tuvo que sacar a Mora en helicóptero para salvarlo y llevarlo a Uruapan. 

SI ESO pasó con Osorio Chong ahí, tal vez la situación no está tan tranquila como decían. 

HOY, en Davos, se develará el misterio sobre quiénes son los mexicanos que integran este año la lista de los líderes del 

futuro. 

EN LA selecta lista Young Global Leaders 2014 apenas hay 17 latinoamericanos, de los cuales únicamente dos provienen de 

México. 

UNO ES Salomón Chertorivski, actual secretario de Desarrollo Económico del gobierno capitalino y quien, a sus 39 años, ya 

fue titular de la Secretaría de Salud federal, del Seguro Popular y de la Secretaría de Desarrollo Social en Michoacán. 

LA OTRA es Adriana Tortajada, segunda de a bordo en el Instituto Nacional del Emprendedor, donde se desempeña como 
directora general de Programas de Emprendedores y Financiamiento. Bien por ellos. 

UN SOMBRERO TEXANO que se vio en la transmisión de la pelea de Saúl ―El Canelo‖ Álvarez seguramente era el del 
gobernador Roberto Sandoval. 

EL NAYARITA se fue, así nomás, a Las Vegas, a echarle porras al boxeador jalisciense a quien considera casi, casi su 
hermano. 

EL PRIISTA publicó en redes sociales que pagó de su bolsa 14 mil 700 pesos por el vuelo y el hospedaje, aunque nada dijo 

sobre los alimentos. Seguramente se la pasó con puras cajitas felices para que saliera más barato. 

LO CURIOSO es que en Nayarit lo traen en salsa huichol por sus viajes, sus prioridades de agenda y, sobre todo, por aquello 

de a explicación no pedida, ¡acusación manifiesta! 

(Redacción, página 10) 
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